



Universidad ARCIS. Escuela de Ingeniería Comercial. Visiones Económicas

Conclusiones del Seminario:

" Hacia una Política Nacional del Cobre "
17 Mayo 2000
visiones@cep.cl
http://cep.cl/Arcis/Visiones/Visiones.html

El miércoles 17 de mayo de 2000, en el Congreso Nacional en Valparaíso se realizó el Seminario "**Hacia una Política Minera del Cobre**", organizado por el Senador Jorge Lavandero, Presidente de la Comisión de Minería del Senado, Ximena Feliú, Directora de la Biblioteca del Congreso Nacional y Manuel Riesco, Director de la Escuela de Ingeniería Comercial de la Universidad ARCIS. Se realizaron dos Paneles.

El primer panel, "Chile en el Mercado Mundial del Cobre: ¿Causante de la Sobreproducción Mundial Actual?". El economista y profesor Orlando Caputo de la Universidad ARCIS, presentó la Conferencia "La Sobreproducción Mundial de Cobre Generada desde Chile y el Crecimiento Empobrecedor en nuestro país". En este Panel expusieron la visión gubernamental el economista Enrique Silva, Gerente de Estudios y Planificación Estratégica de CODELCO, y por COCHILCO, el economista del Departamento de Estudios, Pablo Pincheira. El segundo panel "La Gran Minería del Cobre en Chile: Urgencia de una Mayor Regulación". El Senador Jorge Lavandero impartió la Conferencia "Sobre las Políticas del Cobre en Chile". La visión gubernamental estuvo a cargo de Patricio Cartagena Vicepresidente de COCHILCO y por Juan Camus, Gerente de Geología de CODELCO. Hemos decidido entregar las conclusiones más importantes de este seminario en este Comunicado de Prensa.

- I. El Estado chileno y Chile, dejaron de recibir los cuantiosos aportes de la principal riqueza básica del país. Para Chile lo que recibe el Estado por las exportaciones de cobre es realmente lo que importa, más allá del crecimiento de la producción y de las exportaciones. El Profesor Caputo sintetizó en un cuadro estadístico esta situación.
 - 1. En **1989**, el Estado captó US\$ 2.223 millones que **equivale al 50% de las exportaciones**. En 1999, el Estado solamente **captó el 5% del valor de las exportaciones globales**, a pesar de que las exportaciones aumentaron a 2,7 veces con relación a 1989.

	1989	1990	19	991	1992	1993	1994	1995	19	996 1	997	1998	1999	%
Exportaciones Físicas	1,558	1,554	1,7	'28 1	,937	1,984	2,082	2,411	2,9	954 3,2	297	3,581	4,237	
Valor Exp. Cobre	4,410	4,152	3,9	003 4	,185	3,447	4,672	6,431	5,7	744 6,	738	5,336	5,889	
Valor del cobre	e capta	do por	el Es	tado										
CODELCO y ENAMI	2,223	1,629	954	96	3	472	916	1,771	1,043	1,174		374	240	
Privadas		7	11	14	1	76	147	168	281	298		122	65	
Total captado por el Estado	2,223	1,636	965	1,10	5	548	1,063	1,939	1,324	1,472		496	305	
% recibido por el Estado	50	39	25	2	6	16	23	30	23	22		9	5	

Fuente: Construido a partir de COCHILCO "Estadísticas del Cobre y otros Minerales" 1989-1998. Publicado a me de 1999 y Boletín Estadístico Mensual, Marzo 2000. Para las Privadas, Consultora " Géminis", en Estrategia del libro "Capital Transnacional y Trabajo", Ed. LOM. R. Agacino y otros, del Servicio de Impuestos Internos, Informe

	Valor recibido por el Estado												
	1989	1990	1991	1992	1993	1994	1995	1996	1997	1998	1		
US\$ por tonelada de cobre fino	1,427	1,053	559	570	276	510	804	448	447	138			
US\$ por libra de cobre fino	0.65	0.48	0.25	0.26	0.1 3	0.23	0.36	0.20	0.20	0.06	C		

Fuente: Cuadro anterior

- 2. Por cada libra de cobre, en **1989** el Estado chileno **recibió US\$ 65** centavos de dólar la libra; en 1998, recibió sólo 6 centavos de dólar; y, **en 1999, recibió 3 centavos** de dólar la libra, lo que equivale a sólo \$33 por kilo de cobre fino.
 - 1.3 En 1989, más del 25% de los ingresos fiscales totales del Estado, provenían de la minería del cobre, casi totalmente de CODELCO y de ENAMI. En 1999, sólo un 1,5% de los ingresos fiscales totales provienen de la minería del cobre (CODELCO, ENAMI y empresas privadas).

Entre 1995 y 1999, las exportaciones físicas chilenas crecen en 75%; en tanto, el valor de las exportaciones disminuyen en cerca de 8,5%. El Estado que captó 1.939 millones de dólares en 1995, sólo captó 305 millones en 1999.

Las pérdidas de Chile por el total de las exportaciones en el período 1996-2000 se estiman en 16.000 millones de dólares, más de 3.000 millones de dólares anuales. Esta cifra anual, equivale a una super carretera de norte a sur del país.

Además la quiebra de empresas pequeñas y medianas ha generado un desempleo masivo en los pueblos mineros.

Este resultado es completamente opuesto al publicitado por los dos gobiernos anteriores de la Concertación. La publicitada "época dorada del cobre" es categóricamente negada por la realidad.

Los cuadros muestran que se ha producido un movimiento envolvente en que los ya bajos niveles de pagos de las empresas extranjeras al Estado chileno disminuyen aún más. Junto a ello, los cuantiosos aportes de CODELCO disminuyen tan profundamente que en 1998 y 1999, corresponden casi en su totalidad al pago que se hace a las Fuerzas Armadas por el 10% de las ventas.

II. La causa de lo anterior, se debe a la sobreproducción mundial de cobre creada desde Chile. Este es un hecho indesmentible y reconocido por la mayoría de los que han estudiado el tema en el país, en otros países y en organismos internacionales. Chile es el principal productor y exportador mundial. Tiene un peso relativo en el cobre similar al de la totalidad de los países de la OPEP. Por eso, puede influir fuertemente en los precios. Chile ha incrementado la producción en cifras muchos más elevadas que el incremento del consumo de todos los países del mundo, entre 1995 y 1999. En seis años, a partir de 1990, dobló la producción que se había logrado en 90 años y en 10 años la triplicará.

Actualmente, los stocks mundiales de cobre, son los más elevados en la historia de la industria. A su vez, los precios son los más bajos. Incluso, más bajos que los registrados en la crisis de 1930. Desconociendo las señales del mercado y actuando en contra de la teoría de los mercados, Chile ha seguido incrementando la producción. Por primera vez desde los años 50, los precios caen profundamente a partir de 1995 cuando la demanda mundial ha crecido más rápidamente que en décadas anteriores. De un total de 114 empresas en el mundo, 96 están trabajando a pérdidas, ya que tienen costos totales superiores a los precios.

Las empresas extranjeras en Chile se benefician porque no pagan por tonelada de cobre extraído –la renta minera– y casi no pagan impuesto. Además, entregan a otras filiales de las transnacionales en otros países el cobre barato como materia prima para ser elaborado en el exterior. Incluso, mucho más barato que los bajos precios vigentes a través de los llamados precios de transferencia entre filiales de una misma empresa.

III. La sobreproducción se produce porque el mercado mundial no actúa competitivamente debido a que las empresas extranjeras –como hemos señalado– a diferencia de lo que sucede en otros países, en Chile no pagan renta ni impuesto. Además, los yacimientos chilenos son mucho más ricos que los de otros países.

Estos tres elementos provocan un crecimiento muy elevado de las inversiones y de la producción, provocando la baja de precios años antes que la crisis asiática. En julio de 1995, el precio de libra de cobre fue de 140 centavos de dólar. En ese año, el precio anual fue de 133,2 centavos. En marzo de 1999, el precio bajó a 62,5. El promedio anual en 1999 fue sólo de 71,4.

La fuerte disminución de precios provoca una disminución de los ingresos globales a pesar de que la producción aumenta. En la ciencia económica a esta situación se le designa con el nombre de "**Modelo de Crecimiento Empobrecedor**". La propia teoría del mercado propone que el Estado debe establecer una política óptima para que este mercado funcione más competitivamente y no se produzca el crecimiento empobrecedor.

IV. Los daños causados al país por las autoridades del sector en los dos gobiernos anteriores de la Concertación ya se han concretado. Hace muchos años nosotros señalamos esta situación en diversos documentos. Como los stocks actuales son mucho mayores que el incremento del consumo previsto para los próximos años, los daños para el país se pueden prolongar por dos o tres años más. Los stocks mundiales actuales son bastante mayores que el aumento del consumo mundial previsto para los próximos años.

V. Chile puede y debe revertir la situación en el corto plazo, regulando los niveles de producción teniendo presente las señales del mercado. En el mediano plazo, el Estado debe captar la renta de este recurso natural –no renovable– que es propiedad de todos los chilenos y exigir el pago de los niveles de impuestos que correspondan. Además, debería promover activamente la incorporación de valor agregado ya que las empresas extranjeras, al producir y exportar mayoritariamente concentrado de cobre han provocado una involución en la tendencia histórica – producción creciente de refinado– que se venía dando por muchos décadas.

El presente documento fue hecho público por el Senador Jorge Lavandero I. Presidente Comisión Minería del Senado, Manuel Riesco L.Director de la Escuela de Ingeniería Comercial Universidad ARCIS y Orlando Caputo L Centro de Investigaciones Sociales Universidad ARCIS y Centro de Estudios sobre Transnacionalización Economía y Sociedad, CETES

Santiago, 22 de mayo de 2000

Autores de este número de Visiones: Orlando Caputo Leiva



Información disponible en el sitio ARCHIVO CHILE, Web del Centro Estudios "Miguel Enríquez", CEME: http://www.archivochile.com (Además: http://www.archivochile.com y http://www.archivochile.com). Si tienes documentación o información relacionada con este tema u otros del sitio, agradecemos la envíes para publicarla. (Documentos, testimonios, discursos, declaraciones, tesis, relatos caídos, información prensa, actividades de organizaciones sociales, fotos, afiches, grabaciones, etc.) Envía a: archivochileceme@yahoo.com y ceme@archivochile.com

El archivochile.com no tiene dependencia de organizaciones políticas o institucionales, tampoco recibe alguna subvención pública o privada. Su existencia depende del trabajo voluntario de un limitado número de colaboradores. Si consideras éste un proyecto útil y te interesa contribuir a su desarrollo realizando una DONACIÓN, toma contacto con nosotros o informate como hacerlo, en la portada del sitio.

NOTA: El portal del CEME es un archivo histórico, social y político básicamente de Chile y secundariamente de América Latina. No persigue ningún fin de lucro. La versión electrónica de documentos se provee únicamente con fines de información y preferentemente educativo culturales. Cualquier reproducción destinada a otros fines deberá obtener los permisos que correspondan, porque los documentos incluidos en el portal son de propiedad intelectual de sus autores o editores. Los contenidos de cada fuente, son de responsabilidad de sus respectivos autores, a quiénes agradecemos poder publicar su trabajo. Deseamos que los contenidos y datos de documentos o autores, se presenten de la manera más correcta posible. Por ello, si detectas algún error en la información que facilitamos, no dudes en hacernos llegar tu sugerencia / errata..

